

## ANEXO 8

### INFORME DE EMPRESAS ENCUESTADORAS: ELECCIONES PRESIDENCIALES 2018

Lo impredecible de los resultados finales de las votaciones tanto de congreso como de presidente primera y segunda vuelta, igualmente, puede evidenciarse en la observación de encuestas de opinión realizadas desde finales de 2017 hasta incluso días antes de las elecciones de segunda vuelta no solo sobre intención de voto sino sobre otros tópicos inherentes a la vida nacional:

- En lo referente a condiciones del país:

El 2 de febrero, la encuesta de Yan Haas conocida como “La Gran Encuesta de la Alianza de Medios”,<sup>1</sup> notició que entrevistados de todo el país le preocupaban: la Inseguridad Ciudadana, 53%; Salud, 34%; Economía, 32%; Desempleo, 32%; Corrupción, 20%; Educación, 20%; Costo De Vida, 12%; Impuestos, 10%; Acuerdo de Paz, 8%; Conflicto Armado, 8%.

El 3 de febrero, la encuestadora Invamer publicó estos datos de una encuesta que realizó preguntando sobre los temas que más preocupan a los colombianos: Desempleo: 20.1%; Corrupción: 19.8%; Salud: 18.8 %

En los meses de abril, mayo y junio de 2018, la encuestadora Invamer, por solicitud de Caracol Televisión, y Blue Radio y Semana,<sup>2</sup> indagó a entrevistados por opinión sobre si la implementación de los acuerdos de paz, iba por buen o mal camino. Y esto encontró:

- En abril 18, el 73.7% de los encuestados respondieron que creían que iban por mal camino mientras el 20.8% respondió que creía iban por buen camino. El 5.5% respondió que no sabía o no respondió.
- En mayo 18, el 72.1 % de los encuestados respondieron que creían que iban por mal camino mientras el 19.1% respondió que creía iban por buen camino. El 8.9% respondió que no sabía o no respondió.
- En junio 18, el 61 % de los encuestados respondieron que creían que iban por mal camino mientras el 19.1% respondió que creía iban por buen camino. El 8.8% respondió que no sabía o no respondió.

En idénticas fechas esta encuestadora preguntó a entrevistados por sus creencias sobre si Colombia va por buen o mal camino y esto encontró:

---

<sup>1</sup><https://www.larepublica.co/especiales/la-gran-encuesta/cuales-son-los-problemas-mas-grandes-que-dicen-los-colombianos-que-les-preocupan->

<sup>2</sup> Revista Semana, *Duque en punta*, Páginas 22-25, Junio 10 de 2018

- En abril 18, el 68.4% de los encuestados respondieron que creían que el país iba por mal camino mientras el 25.5% respondió que creía iba por buen camino. El 6% respondió que no sabía o no respondió.
  - En mayo 18, el 69.2% de los encuestados respondieron que creían que el país iba por mal camino mientras el 22.1% respondió que creía iba por buen camino. El 8.7% respondió que no sabía o no respondió.
  - En junio 18, el 56% de los encuestados respondieron que creían que el país iba por mal camino mientras el 34% respondió que creía iba por buen camino. El 10% respondió que no sabía o no respondió.
- En lo referente a elecciones de Congreso:

La última semana de Noviembre de 2017, la encuestadora Cifras y Conceptos, realizó un sondeo preguntado por la intención de voto para Senado por partido y estos fueron los resultados: por: ningún partido, 25%; Centro Democrático, 14%; Liberal Colombiano, 12%; Cambio Radical, 9%; Unidad Nacional, 6%; Conservador Colombiano, 5%; Alianza Verde, 5%; MIRA, 5%; Polo Democrático, 3%; Opción Ciudadana, 2%; Progresista, 1%; Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común, FARC, 1%.

## Presidencia 1 y 2 vuelta

### informes de empresas encuestadoras: Elecciones presidenciales 2018

La primera semana de Marzo, a días de las elecciones de congreso, las encuestadoras Guarumo S.A.S y Eco Analítica Medición y Conceptos Económicos S.A.S, en el mismo sentido, presentó estos resultados de intención de voto: por: en blanco 16.1%; No sabe, no responde, 14.1%; Centro Democrático, 20.01%; Liberal Colombiano, 9%; Cambio Radical, 8.1%; Alianza Verde, 6.1%; Conservador Colombiano, 5%; Unidad Nacional, 4.8%; Movimiento por la Decencia: 4.7%; Polo Democrático, 4%; Opción Ciudadana, 1.8%; MIRA, 1.5%; Colombia Justa y Libre, 1.1%; Colombia Justa y Libre, 1.1%; Todos Somos Colombia, 0.7%; Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común, FARC, 0.6% Somos, 0.5%; Unión con Fortaleza, 0.2%; Si se puede, 0.1%.

La primera semana de Marzo, la encuestadora Cifras & Conceptos, para Caracol Radio y Red Más Noticias, de Acuerdo a resultados de sus encuestas, dio el siguiente pronóstico para la conformación del Senado 2018-2022 por número de curules: Centro Democrático, entre 19 y 24 curules; Conservador Colombiano, entre 15 y 18; Cambio Radical, entre 14 y 18; Unidad Nacional, entre 14 y 17; Liberal Colombiano, entre 12 y 16; Alianza Verde, entre 5 y 8%; Polo Democrático, entre 3 y 5; Opción Ciudadana, entre 0 y 4; MIRA, entre 0 y 4; y Movimiento por la Decencia, igualmente, entre 0 y 4

- En lo referente a elecciones presidenciales primera y segunda vuelta:

La última semana de Septiembre de 2017, encuestas revelaban estos datos en hipotéticos escenarios de una primera y segunda vuelta presidencial con nombres de precandidatos enunciados hasta ese entonces: <sup>3</sup>

Sergio Fajardo, 27.7%; Gustavo Petro, 17.5%; Germán Vargas, 16.6%; Humberto De La Calle Lombana, 15.4%; Marta Lucía Ramírez, 10.3%; Iván Duque, 8.5%; Voto en Blanco, 4%

Escenario 1 segunda vuelta: Sergio Fajardo, 54.6%; Germán Vargas, 39.3%  
Escenario 2 segunda vuelta: Sergio Fajardo: 62.2%; Gustavo Petro, 31.4%  
Escenario 3 segunda vuelta: Sergio Fajardo: 64.8%; Iván Duque, 25.6%  
Escenario 4 segunda vuelta: Germán Vargas, 54.6% Gustavo Petro, 35.9%  
Escenario 5 segunda vuelta: Germán Vargas, 46.1% H. De La Calle, 42.8%  
Escenario 6 segunda vuelta: Germán Vargas, 48.8%; Claudia López, 42.7%

---

<sup>3</sup> Se mueve el Tablero, Segunda Encuesta de Invamer para Revista Semana, Caracol Televisión, y Blue Radio practicada durante la última semana de Septiembre de 2017. Páginas 22-31, Revista Semana, del 1 al 8 de Octubre de 2017

En ese mes de Septiembre, en la seguridad que ningún candidato a la presidencia contaría con los votos necesarios para ganar en primera vuelta, el Centro Nacional de Consultoría, realizó una encuesta de opinión planteando distintas opciones de coalición para una primera vuelta, encontrando esto:

- Una coalición entre Sergio Fajardo, Claudia López y Humberto De La Calle, pudiera obtener 4.497.816 votos
- Una coalición entre Centro Democrático, Alejandro Ordóñez, Marta Lucía Ramírez y Germán Vargas, pudiera obtener 6.179.991 votos.
- Una coalición entre Marta Lucía Ramírez, Alejandro Ordóñez, Centro Democrático y Partido Conservador, pudiera obtener 4.827.501 votos.
- Una coalición entre Germán Vargas, partido de la U, partido Liberal y Juan Carlos Pinzón, pudiera obtener 4.308.726 votos.
- Una coalición entre Germán Vargas, partido de la U y partido Liberal , pudiera obtener 4.245.760 votos
- Una coalición entre Sergio Fajardo, Claudia López. Jorge Robledo y Gustavo Petro, pudiera obtener 3.254.385 votos.
- Una coalición entre el partido Liberal , Clara López y el partido de la U, pudiera obtener 3.056.299 votos.
- Una alianza entre Sergio Fajardo, Jorge Robledo y Claudia López, pudiera obtener 2.775.635 votos.
- Una alianza entre el partido Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común, FARC, Piedad Córdoba y Gustavo Petro, pudiera obtener 1.190.819 votos.
  
- Particularmente sobre elecciones de primera vuelta presidencial:

La segunda semana de diciembre, Invamer efectuó una encuesta para identificar tendencia a favor de precandidatos y candidatos presidenciales y esto fue lo que se obtuvo con relación a intención del voto: <sup>4</sup> por, Sergio Fajardo, 18.7%; Gustavo Petro, 14.3% Germán Vargas, 12%; Humberto De La Calle, 9.1%; Marta Lucía Ramírez, 8.7%; Iván Duque, 8.4%; Claudia López, 6.9%; Juan Manuel Galán, 3.6%; Clara López, 2.9%; Piedad Córdoba, 2.2%; Rodrigo Londoño, 2.11%; Jorge Enrique Robledo, 2%; Alejandro Ordóñez, 1.2%; Juan Carlos Pinzón, 0.9%; Votación en Blanco, 6%

En esa oportunidad, los encuestados opinaron que, en una segunda vuelta, frente a los candidatos Iván Duque y Gustavo Petro, el 50% votaría por Gustavo Petro y el 40.5% por Iván Duque. En ese momento de la encuesta, se desconocía la alianza entre Iván Duque, Marta Lucía Ramírez y Alejandro Ordóñez, tal como la alianza entre Sergio Fajardo, Claudia López y Jorge Robledo y la de Humberto de La Calle y Clara López. Según los resultados de esa encuesta, los electorales de

---

<sup>4</sup> Encuesta de Invamer para Revista Semana, Caracol Televisión, y Blue Radio practicada durante la segunda semana de Diciembre de 2017. Páginas 20-30, Revista Semana, del 10 al 17 de Diciembre de 2017

la primera vuelta presidencial, no se comparecen con lo expresados por los encuestados.

La segunda semana de febrero, tras la coalición entre Sergio Fajardo, del partido “Compromiso Ciudadano”; Jorge Robledo, del Polo Democrático Alternativo y Claudia López, de Alianza Verde, y antes de la coalición entre Humberto De La Calle candidato del partido Liberal y Clara López, fundadora para estas elecciones del movimiento “Todos Somos Colombia”, Invamer efectuó una encuesta para identificar tendencia de votación a favor de candidatos presidenciales en la que curiosamente, no indagaron por el nombre de Iván Duque para la primera vuelta aunque sí, para la segunda. Estos fueron los resultados: <sup>5</sup> Gustavo Petro, 23.4%; Sergio Fajardo, 21.6%; Gemán Vargas, 14.8%; Humberto De La Calle, 10.6%; Marta Lucía Ramírez, 7.8%; Juan Carlos Pinzón, 3.7%; Piedad Córdoba, 1.6%; Rodrigo Londoño, 1.6%; Vivian Morales, 1.4%; Voto en Blanco, 8.1%;

En esa ocasión, los encuestados opinaron que, en una segunda vuelta, enfrentados los candidatos Iván Duque y Gustavo Petro, el 57.2% de las personas votarían por Gustavo Petro y el 35.7% por Iván Duque. El candidato del partido Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común FARC, Rodrigo Londoño, retiró su candidatura a la presidencia por motivos de salud, la semana anterior a las elecciones de congreso.

La tendencia prevista a principio de año 2018 sobre propensión de voto para la segunda vuelta presidencial, continuó igual a la evidenciada a finales de 2017 en torno de quienes en efecto se enfrentaron en esa vuelta: Gustavo Petro e Iván Duque

Valga decir que, con algunas excepciones como la de 1998, en la cual Andrés Pastrana fue elegido por una coalición entre el partido Conservador y una fracción del partido Liberal y en 2014, cuando se eligió a Juan Manuel Santos en coalición del partido Unidad Nacional y partido Liberal, las coaliciones entre fracciones de partidos y/o candidatos se realizaban no en primera sino en segunda vuelta presidencial. En este año de 2018, las coaliciones se dieron en la primera vuelta en tres de las cinco candidaturas: Alianza Verde; Partido Liberal, y Centro Democrático.

Pasadas las elecciones de congreso, y las consultas abiertas para seleccionar candidatos de las dos fuerzas consideradas antagónicas, - Centro Democrático y Colombia Humana, - celebradas el mismo domingo de los comicios parlamentarios, Invamer efectuó una encuesta para identificar tendencia a favor de los candidatos presidenciales y esto fue lo que se halló con relación a intención del

---

<sup>5</sup> Encuesta de Invamer para Revista Semana, Caracol Televisión, y Blue Radio practicada durante la segunda semana de Febrero de 2018. Páginas 24-30, Revista Semana, del 4 al 11 de Febrero de 2018

voto por: <sup>6</sup> Iván Duque, 45.9 % Gustavo Petro , 26.7% , Sergio Fajardo, 10.7%; Germán Vargas, 6.3%; Humberto De La Calle, 5%; Vivian Morales, 2.5%; Piedad Córdoba, 0.6%; Voto en Blanco, 6%.

En esa misma oportunidad, los encuestados opinaron que, en una segunda vuelta, frente a los candidatos Iván Duque y Gustavo Petro, el 60.2% votaría por Iván Duque y el 36% por Gustavo Petro. Datos que reversan la tendencia manifiesta en igual sentido a la de final del año 2017.

En última semana de abril, después de ocurridos más del 70% de los debates televisados de los candidatos – 16 en total- Invamer efectuó una encuesta para identificar tendencia a favor de los candidatos presidenciales y esto fue lo que tal encuesta arrojó con relación a intención del voto para el 27 de Mayo por: <sup>7</sup> Iván Duque, 41.3 %; Gustavo Petro, 31% Sergio Fajardo, 13.3%; Germán Vargas, 7.9%; Humberto De La Calle, 2.5%; Vivian Morales, 2. %; Piedad Córdoba, 0.6%; Voto en Blanco, 6% .

En esa misma oportunidad, los encuestados opinaron que, en una segunda vuelta, enfrente los candidatos Iván Duque y Gustavo Petro, el 55.5% votaría por Iván Duque y el 42.5% por Gustavo Petro, cifras aunque disímiles, de igual tendencia a las arrojadas en la encuesta del mes inmediatamente anterior.

Guarumo S.A.S; Eco Analítica, el 22 de Abril dio a conocer sus pronósticos de votaciones agrupándolos en cinco regiones:

- Antioquia- eje Cafetero. Votos por: Iván Duque, 43.7 %; Sergio Fajardo, 15.16%; Gustavo Petro, 14.5%; Germán Vargas, 4.2%; Humberto De La Calle, 3.3%; Partido de la Reinvidicación Étnica, PRE, 0.4%; Vivian Morales, 0.1%; Voto en blanco, 3.9%; NS/ NR 14.3%
- Bogotá y “cercanías”. Votos por: Gustavo Petro, 32.1%; Iván Duque, 29.5 %; Sergio Fajardo, 16.8%; Germán Vargas, 7.6%; Humberto De La Calle, 6.3%; Vivian Morales, 1.6%; Jorge Antonio Trujillo, 0.2%; Partido de la reinvidicación étnica, PRE, 0.%; Voto en blanco, 4.9%; NS/ NR 1%
- Centro-oriente. Votos por: Iván Duque, 40.5 %; Gustavo Petro, 21.8%; Sergio Fajardo, 16.8%; Germán Vargas, 7.6%; Humberto De La Calle, 6.3%; Vivian Morales, 1.3%; Partido de la Reivindicaciación Étnica, PRE, 1.1%; Jorge Antonio Trujillo, 0.2%; Voto en blanco, 10.6%; NS/ NR 2.2%

---

<sup>6</sup> Encuesta de Invamer para Revista Semana, Caracol Televisión, y Blue Radio practicada durante la última semana de Marzo de 2018. Páginas 20-27, Revista Semana, del 18 al 25 de Marzo de 2018

<sup>7</sup> Encuesta de Invamer para Revista Semana, Caracol Televisión, y Blue Radio practicada durante la última semana de Abril de 2018. Páginas 24-28, Revista Semana, del 29 de Abril al 6 de Mayo de 2018

- Sur occidental. Votos por: Gustavo Petro, 29.8%; Iván Duque, 24.4%; Sergio Fajardo, 15.9%; Gemán Vargas, 11.2%; Humberto De La Calle, 4.1%; Vivian Morales, 0.6%; Jorge Antonio Trujillo, 0.3%; Partido de la reinvidicación étnica, PRE, 0; Voto en blanco, 9.5%; NS/ NR 4.2%
- Costa Atlántica. Votos por: Gustavo Petro, 41.3%; Iván Duque, 36%; Gemán Vargas, 8.7%; Sergio Fajardo, 1.7%; Humberto De La Calle, 1.1%; Partido de la reinvidicación étnica, PRE, 0.4%; Vivian Morales, 0.2%; Jorge Antonio Trujillo, 0%; Voto en blanco, 8.4%; NS/ NR 2.2%

Con lo cual se deduciría que Gustavo Petro ganaría en tres – Bogotá y “cercanías”; Sur Occidental y Costa Atlántica - de las cinco regiones en que Guarumo S.A.S; Eco Analítica, agrupó la información.

La semana anterior a las elecciones de primera vuelta presidencial después que los candidatos tuvieron intervenciones en radio, televisión y redes sociales sobre economía, seguridad social, paz, justicia, medio ambiente, agro, minería ilegal, narcotráfico, corrupción, criminalidad, empleo, desarrollo rural y de infraestructura, Invamer efectuó una encuesta para identificar tendencia a favor de los candidatos presidenciales y esto fue lo que tal encuesta arrojó con relación a intención del voto por: <sup>8</sup>Iván Duque, 41.3 %; Gustavo Petro, 31%; Sergio Fajardo, 13.3%; Gemán Vargas, 7.9%; Humberto De La Calle, 2.5%; Vivian Morales, 2%; Piedad Córdoba, 0.6%; Voto en Blanco, 6%.

El 10 de Mayo, tras el retiro de Piedad Córdoba y de Vivian Morales de las candidaturas a la presidencia, respectivamente por los Movimientos “Poder Ciudadano” y “Somos”, la encuestadora Cifras y Conceptos, para Caracol Radio y Red+Noticias, dio a conocer los resultados de una encuesta que mostró la intención de voto en favor de los candidatos presidenciales revelando lo siguiente: por, Iván Duque, 34 %; Gustavo Petro, 22.5%; Sergio Fajardo, 13.8%; Gemán Vargas, 13.2%; Humberto De La Calle, 3%; Votos en Blanco, 6.8%; indecisos 11% NS/ NR 7%.

El 18 de Mayo, días antes de las elecciones de primera vuelta, el Centro Nacional de Consultoría – CNN- , para el noticiero CM&, dio a conocer los resultados de una encuesta que mostró esta intención de voto a favor de: Iván Duque, 36 %; Gustavo Petro, 27%; Sergio Fajardo, 18%; Gemán Vargas, 10%; Humberto De La Calle, 4%; Votación en Blanco, 5%.

Si bien a lo largo de los primeros meses en los cuales ocurrieron las encuestas de intención de voto las predilecciones por candidatos fueron fluctuantes, tras las elecciones del mes de Marzo y 16 debates televisados, manifestaciones en plaza

---

<sup>8</sup> Encuesta de Invamer para Revista Semana, Caracol Televisión, y Blue Radio practicada durante la tercera semana de Mayo de 2018. Páginas 35-40, Revista Semana, del 13 al 20 de Mayo de 2018

pública, intervenciones en recintos cerrados, uso de redes sociales, prensa hablada y escrita, los resultados de las encuestas fueron asertivos con relación a los resultados de primera vuelta.

A una semana de las elecciones de primera vuelta, cuando “la diferencia entre encuestas genera tensión, incertidumbre y hasta pánico”<sup>9</sup> la encuestadora Invamer, a solicitud de Caracol TV, Blue Radio y Semana, mostró una intención de voto por: Iván Duque del 57.2%, Gustavo Petro del 37.3%; voto en blanco de 5.5%. La encuestadora profundizó en las siguientes indagaciones:

- Duque ganaría en el sur oriente y en la región cafetera y en algunas regiones de la costa norte del caribe.
- Petro ganaría en Bogotá D.C., en la zona sur occidental del país.

La encuestadora no indagó en Choco, pero sí, analizó apoyos a los candidatos según filiación política de los potenciales electores encuestados y esto encontró:

- Iván Duque tiene al 94.1% de quienes se consideran del Centro Democrático; el 69,1% del partido conservador; el 74.4% del partido de Unidad Nacional o partido de la U; el 58% de Cambio radical; y el 60% del partido Liberal.

Gustavo Petro cuenta con la fidelidad de un 92.8% del Movimiento por la Decencia; un 74.8% de la Alianza Verde; un 66% del Polo Democrático y un 47.8% de quienes se consideran independientes o sin partido.

---

<sup>9</sup> Revista Semana, *Duque en punta*, Páginas 22-25, Junio 10 de 2018